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9_B8_A6_E7_A7_81_E5_c122_484961.htm 拿破仑讲，不想当元

帅的士兵，不是好士兵。大牌律师风光无限，大牌律师魅力

四射。不想当大牌律师的律师，肯定不是觉醒的律师。不想

做大牌律师，甘愿做默默无闻的小律师，这样的律师为数不

多。只有做大牌律师，才可以为自己施展才华提供更大的舞

台，才可以利用自己品牌效应更好地维护客户的合法权益。

从某种意义上讲，成就大牌律师，争当大牌律师，是律师积

极进取的表现。但是在自己成名之前，大牌律师似乎遥不可

及，似乎虚幻缥缈。事实上，只要自己注意学识与经验的积

累，只要自己注意律师营销的策略与技巧，只要自己把握住

命运的机遇与契机，大牌律师可能不期而遇，可能近在咫尺

。 其一、大牌律师应当注意学识与经验的积累。 在笔者看来

，渊博的知识储备与丰富的经验积淀，使成就大牌律师的硬

件。只有拥有专业化的精深的知识，才能在一个行业内驾轻

就熟、游刃有余。像大牌律师田文昌老师，本身曾是中国政

法大学的老师、硕士生导师，对《刑法》、《刑事诉讼法》

自然有很深的造诣。这恐怕是田文昌老师能成就为大牌辩护

律师的良好基础。实际办案经验、相关专业的从业经验，这

也是大牌律师必不可少的。只有是一个行业或者相关行业的

内行、专家，对该行业有深入地研究，才会在该行业脱颖而

出。朱树英律师本身就是建筑房地产行业的工程师，这种职

业经历对成就其为建筑房地产行业专业大牌律师注入了无可

比拟的优势。我们没有田文昌老师的理论功底，也没有朱树



英律师的专业背景，但是我们只要经受住诱惑，坚定不移走

专业化道路，只要我们耐住寂寞，潜心研究学习，同样可以

营造良好的专业知识与经验的氛围。 其二、大牌律师应当注

意律师营销的策略与技巧。 在市场经济条件下，始终是物竞

天择，适者生存，优者胜，劣者汰。纵然是金子，一定告诉

别人你是金子，不要等着他人经过千辛万苦去挖掘你这块赤

金。若自己想做大牌律师，是大牌律师的料，你一方面要刻

意雕琢，另外必须从口袋内脱颖而出。千里马甘愿呆在羊圈

里，肯定将来会变成一只羊。在美国，一旦发生交通事故，

先到现场的可能不是警察，而是律师，因为交通事故发生以

后，律师的生意就会来到。中国律师很注意内秀，不太喜欢

张扬。律师营销似乎总给人丢人现眼的感觉，有时又感觉有

失尊严体面。事实上，无依无靠的律师没有案件可做，整日

为生活困扰，那才是真正有辱律师的称号。大牌律师可能就

产生于有意无意的营销之中。岳成律师走入中央电视台《东

方之子》，中国最强的影视媒体央视，无疑也成就了大牌律

师岳成。笔者非常佩服上海律师的营销理念。大家都知道，

翟建是上海的大牌辩护律师，但是在云南大学马加爵凶杀案

被媒体疯狂报道以后，翟建等律师就主动请缨飞赴云南，与

马加爵家人或者与案件被害人家属磋商，免费提供法律服务

。 其三、把握好稍纵即逝的机遇与契机。 大牌律师的成就，

需要天时地利人和。律师必须把握好机遇或者契机，方能迅

速崛起，成为一颗耀眼的明星。机会极可能是一个知名度很

高的案件，契机很可能是一次不经意的媒体专家点评。机会

是给事先有准备的人的。没有机会，有些律师会创造机会。

乔占祥律师，明知告铁道部不会赢，不会胜诉，还是提起了



火车票涨价诉讼，但是由于媒体较高的关注度，所以成为名

律师。有的律师有机会，会充分把握机会。由于刘晓庆是国

内高度关注的电影明星，所以刘晓庆涉税案件曝光以后，记

者几乎天天跟踪，试图通过张青松等律师口中刺探风声。张

青松等律师有张有弛、有紧有松，充分运用了媒体优势，成

就了案件，也成就了律师。 （作者：段建国，开物律师集团
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